



E ENTREVISTA. FREDDY RAMÍREZ, alcalde, sobre las gestiones para abordar la problemática de la basura:

“Como gestión municipal aspiramos convertir a Concón en comuna ejemplo en materia de reciclaje”

Bruno Gaete V.
ciudades@mercuriovalpo.cl

Un gran efecto dominó provocó la situación ocurrida entre la Municipalidad de Concón y la empresa Veolia, a cargo del relleno sanitario El Molle, que incluyó la imposibilidad de descargar los desechos de los camiones de basura la semana pasada, acusaciones cruzadas dentro del Concejo Municipal conconino e incluso una solicitud de investigación a Contraloría por parte de algunos ediles de la comuna.

Ante esto, el alcalde Freddy Ramírez conversó con El Mercurio de Valparaíso y señaló las diferentes tareas que tendrán que realizar para enfrentar y subsanar esta problemática e incluso las gestiones para buscar un desarrollo sostenible. Asimismo, el jefe comunal señaló que las acciones que ha realizado una parte del Concejo Municipal solo le hacen daño a Concón y no contribuyen a buscar soluciones.

¿Existen soluciones a largo plazo para no seguir dependiendo de El Molle como única alternativa al tratamiento de los residuos?

-Nuestra propuesta busca implementar una planta de valorización energética que nos permita convertir estos residuos en energía eléctrica. Además, en la comuna existen restos de podas y madera, los cuales queremos utilizar y transformar bajo la misma línea de valorización energética. Por otro lado, para los residuos voluminosos implementaremos una trituradora que los procese de forma segregada, reduciendo su volumen para su

posterior reciclaje o valorización energética. Proyectos que esperamos prontamente cuenten con financiamiento. Con estas medidas, solo una pequeña fracción de los residuos sin posibilidad de ser reciclados, valorizados energéticamente o incorporados a la economía circular, tendrán como finalidad un relleno sanitario, que es la única alternativa existente en nuestra región de Valparaíso, a diferencia de países europeos en donde esa fracción de residuos se lleva a plantas de pirólisis que los transforman en energía. A ese modelo aspiramos como gestión municipal, a convertir a Concón en una comuna ejemplo en materia de reciclaje. Nuestro objetivo es poder ir a la vanguardia en la materia, implementando un plan participativo en donde la comunidad será fundamental. Como dato, según la Subdere hoy los residuos orgánicos, que se producen en las casas, ferias y restaurantes representan, en promedio, el 50% del total de los residuos sólidos domiciliarios

¿Existe un aprovechamiento político por parte de parlamentarios y concejales de oposición sobre este tema?

-En la comuna de Concón estamos viviendo una problemática que se ha expandido a nivel regional. Nosotros lo advertimos, y por lo mismo, hace más de un año comenzamos a trabajar técnicamente en una solución real y concisa. En tal sentido, cuando vemos a diputados que conocemos poco en la comuna, y a parte de nuestro Concejo Municipal que en vez de proponer una solución lo que quiere es profundizar el



RAMÍREZ INSTA A QUE TRABAJEN QUIENES BUSCAN SOLUCIONES REALES.

problema, claramente lo que existe es un aprovechamiento político, pues creo que hoy las autoridades tenemos que ponernos de acuerdo transversalmente, sin buscar responsables o culpables, sino que entregando soluciones concretas a la ciudadanía y buscando avanzar en lo que a la gestión de residuos se refiere. En este punto, hago un llamado a la responsabilidad a quienes buscan generar conflictos ficticios y políticos, cuando lo que tenemos es un conflicto sanitario y ambiental que podría afectar directamente a nuestros vecinos y vecinas. Y es en este punto en donde tenemos que poner todos nuestros esfuerzos y energías para buscar soluciones. Finalmente, lamento que a una parte de nuestro Concejo Municipal pareciera que no quiere que le vaya bien a la comuna buscando levantar peleas ficticias que a la gente no le interesa, pues lo que esperan

son soluciones reales.

¿Cómo considera que se ha manejado el tema por parte del mundo político? ¿Se pudieron analizar posibles soluciones antes de llegar a este punto crítico?

-El mundo político, en lo que se refiere a la gestión de residuos sólidos, da la impresión de que estuviera atrapado entre las buenas intenciones y una implementación deficiente, pues si bien la Ley REP ha sido un avance, aún falta mucho apoyo a la industria del reciclaje, limitando su impacto. Junto a esto, la dependencia de los rellenos sanitarios, la casi inexistencia de acciones para reducir la generación de residuos y la escasa implementación de soluciones tecnológicas, como lo es la valorización energética, dejan en evidencia que no se está atacando la raíz del problema, pues claramente la gestión de los residuos no es solo un asunto técnico, sino

que también debe verse reflejado en las prioridades sociales y ambientales, las cuales en nuestra región requieren de una atención urgente. Los que han tenidos estos temas a su cargo durante años deben ceder terreno a quienes efectivamente estamos buscando implementar las soluciones necesarias, de manera profesional y en directo apoyo a la ciudadanía.

¿Tienen contemplada alguna visita para conocer experiencias internacionales? ¿Se puede aplicar el modelo europeo en la región?

-El plan que buscamos levantar es ambicioso, y para aquello, queremos conocer las experiencias con mayor éxito en el mundo. Por lo mismo, en julio viajaremos a Europa para conocer el trabajo de comunas con un tamaño parecido a Concón. Visitaremos Alemania y Andorra en donde, actualmente, se aplica la lógica que acabo de mencionar en materia de reciclaje, basándose en la combinación de exigencias legales, educación y tecnología. Condiciones que no se dan en todas las comunas de nuestro país, y por lo mismo, nos proponemos identificar elementos claros que nos ayuden a desarrollar nuestro plan, en donde la implementación de la tecnología, la educación, la elaboración de ordenanzas municipales, la fiscalización y la participación de la comunidad serán fundamentales para lograr el éxito y así poder cambiar radicalmente la forma en que se trabajan actualmente los residuos en Concón y en la región entera.

CONCÓN COMUNA MODELO
¿Cómo se educará a la ciudadanía

“Vemos a diputados que conocemos poco en la comuna, y parte de nuestro Concejo Municipal que, en vez de proponer una solución, lo que quieren lograr es profundizar el problema”.

¿Tienen contemplada alguna visita para avanzar hacia un modelo sustentable?

-Nuestro plan busca que Concón sea una comuna en la que la gestión de los residuos se realice con el más alto estándar posible, y en este sentido, la educación ciudadana será clave, por lo que se abordará de manera integral y participativa. Sabemos que las transformaciones son paulatinas y que para lograrlas se requieren diversos recursos y acciones. Por lo mismo, generaremos líneas de educación para que las personas tengan claridad sobre lo que se puede hacer con cada residuo, eso será clave, pues no podemos esperar que nos traigan las soluciones a la puerta del municipio, sino que debemos ser capaces de levantarlas desde las propias comunidades, y para lograrlo, de una vez por todas se deben ejecutar planes para educar a la ciudadanía y generar cambios reales y estructurales. Procesos que, de todas formas, irán acompañados con nuevas ordenanzas municipales y fiscalización, aplicando multas y apoyando a los vecinos para trabajar en conjunto y así reducir la cantidad de residuos sólidos domiciliarios.